
ЦСКА - русский проект?

В начале прошлого сезона армейский клуб, пытаясь оптимизировать расходы, призвал
под свои знамёна довольно большую группу российских игроков, довольно громко
характеризуя этот шаг, как создание европейского суперклуба с большой долей
отечественных баскетболистов.   Тогда эти слова так и остались словами, а все трофеи
были завоёваны при стабильном участии только трёх россиян: Виктора Хряпы, Андрея
Воронцевича и Александра Кауна. Однако, сегодняшняя ситуация с составом, на мой
взгляд, позволяет рассчитывать на то, что европейский суперклуб с основой
из российских баскетболистов всё же может быть создан.

И дело здесь не в патриотизме. Точнее, не только в нём. Я совершенно спокойно
отношусь к использованию легионеров и ни коим образом не хочу критиковать того же
Евгения Пашутина за этот сезон или за прошлый (в прошлом он даже помог Андрею
Воронцевичу и Александру Кауну выйти на новый уровень). Спортивная команда прежде
всего должна комплектоваться и играть ради победы, а уж потом — по каким-то другим
соображениям. Выбор в сторону отечественных баскетболистов должен делаться
не в ситуации «хорошая команда или отечественная команда», а в ситуации «хорошая
команда или хорошая отечественная команда».

Посмотрим же, какими ресурсами для построения «хорошей отечественной команды»
обладает ЦСКА. Прежде всего, конечно, это именно та троица, что приняла самое
деятельное участие в играх прошлого сезона. Универсальный форвард Виктор Хряпа,
универсальный высокорослый игрок Андрей Воронцевич и центровой Александр Каун.
Вместе они составляют одну из лучших передних линий в Европе.

Козырем этих игроков является защита. И Каун, и Воронцевич начали заявлять о себе
в Европе именно удачными оборонительными действиями. Хряпа же в очередной раз
доказал свой высочайший оборонительный уровень, получив звание лучшего игрока
по игре в защите Евролиги. При этом, даже тогда не казалось, что молодые россияне
ничего не умеют в атаке. Каун отлично играл на завершении комбинаций, вколачивая
мяч в кольцо мощными данками, а периодически очень даже неплохо обыгрывал
противников спиной. Воронцевич, несмотря на сильно лимитированные функции
на площадке, также время от времени показывал свои довольно незаурядные умения
в игре один на один, очень хорошо проявив себя, в частности, в первой игре
четвертьфинальной серии Евролиги против «Кахи Лабораль». Тогда Андрей много
времени провёл на позиции центрового, очень достойно сдерживая звёздного Тьяго
Сплиттера, да ещё и неплохо проявил себя «в цифрах», набрав 16 очков и сделав 7
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подборов. Именно после той серии у меня пропали всяческие сомнения в том, что
Воронцевич способен стать игроком элитного европейского уровня.

Хряпа-Воронцевич-Каун. Эти люди могут стать костяком и визитной карточкой
обновлённого ЦСКА

Более того, Каун и Воронцевич не стоят на месте и продолжают прогрессировать.
На завершающем прошлый сезон чемпионате мира в Турции они предстали перед
публикой несколько в ином качестве — уже как лидеры команды. Каун показал, что
является, прежде всего, несгибаемым бойцом, готовым бороться за командный успех
в любых ситуациях и при любом игровом времени. Центровой уже гораздо спокойнее
разбирался с соперниками из-под кольца, и, кроме того, отлично играл на «двоечках».
Воронцевич проводил турнир довольно ровно и лучшие матчи показал в плей-офф,
сделав дабл-даблы в 1/8 финала против сборной Новой Зеландии и в 1/8 финала против
сборной США. Кроме этого, Андрей продемонстрировал заметные улучшения в броске.
После нескольких важных дистанционных попаданий в Турции, он закрепил это
впечатление в настоящем сезоне. Наверное, его 2 трёхочковых в среднем за игру
первого группового этапа Евролиги при потрясающих 57,1% реализации — всё-таки
стечение обстоятельств, но удерживать этот процент на уровне 40 Воронцевич, думаю,
научился. Да, в турнире ПБЛ сейчас он бросает с дуги несколько хуже, но, возможно,
это связано с неопределённостью как всей командной игры армейского клуба, так
и с ролью Андрея на площадке.

Также в передней линии армейского клуба числятся сейчас центровой Дмитрий Соколов
и универсальный форвард Никита Курбанов. Соколов провёл в это межсезонье уже
ставшую притчей во языцех работу над ошибками, изменил технику исполнения
штрафных и стал несколько более осторожно использовать на площадке свою
физическую мощь. Да, с линии он не вылезает из 50–55%, а на площадке иногда
«собирает все углы». Но при этом, он гораздо лучше взаимодействует с партнёрами
комбинационно, борется за подбор, не ломая сопернику все кости, и периодически очень
неплохо распоряжается габаритами в нападении. Чего стоят хотя бы его 17 очков + 8
подборов против защиты «Панатинаикоса». Соколов не звезда, но как силовой
центровой на 10–15 минут игрового времени, он — отличный вариант. То же самое
и с Курбановым. Сейчас Никита очень глубоко осел в запасе ЦСКА, но я абсолютно
уверен, что выйти на те же 10–15 минут, побороться, отзащищаться, забить он вполне
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может. Выйдя на 18 минут в матче за третье место турнира Евролиги, он провёл своё
время очень достойно и отдал во многом решающий голевой пас на Холдена.

Есть ресурсы и в задней линии ЦСКА. Это пара защитников, которая в прошлом сезоне
помогла московскому «Динамо» выйти в полуфинал чемпионата России: Сергей Быков
и Алексей Швед. Причём, хотя Быков получает сейчас игрового времени меньше, чем
Швед, я неслучайно именно его назвал первым. Сергей — классический пример «игрока,
сделавшего себя сам». Обладая хорошими атлетическими качествами, технику он упорно
«вытачивал» долгими и тяжёлыми тренировками. Прошлый сезон в «Динамо» показал
его возможности в полной мере.

Быков стал самым результативным игроком чемпионата и доказал, что атаковать
он умеет. При этом кто-то может сказать, что 42% реализации бросков с игры — всё же
не самый лучший показатель, и будет прав. Но этот «кто-то» не будет прав, если, исходя
из этого, скажет, что Быков — дутая фигура. Проблема Сергея в том, что от него вечно
ждут чего-то большего. Например, ещё одной притчей во языцех стало постоянное
обсуждение в наших баскетбольных кругах, что Быков плохо разыгрывает. Но именно
в этом и дело — Быков не доминирующий защитник и не разыгрывающий. Он просто
хороший атакующий защитник европейского уровня, который может и индивидуально
обострить, и отдать передачу, но в элитном клубе должен быть ролевым игроком.
Но именно как ролевой игрок, он способен дать и настырность в атаке, и хорошую
реализацию открытых бросков, и, кстати, очень качественную защиту. Он готов
приносить пользу клубу с самыми высокими амбициями.

Швед же — полная противоположность Быкову. Лёгкий, воздушный, он исполняет
игровые элементы так непринуждённо, что, кажется, умеет их делать с рождения.
Сейчас 22-летнему игроку ещё явно не хватает стабильности, например, в бросках
с периметра, но его талант бесспорен, а необычная, взрывная манера очень хорошо
подходит для того, чтобы менять течение игры, входя в неё по ходу.

Другими словами, сейчас в ЦСКА есть готовая, разноплановая и отлично дополняющая
друг друга пара атакующих защитников.

Безусловно, без легионеров армейцам не обойтись. Прежде всего, это касается позиции
разыгрывающего. С игроками этого амплуа в России вообще большая напряжёнка,
к которой, думаю, я отдельно вернусь в дальнейшем. Что ж, именно для этого в идеале
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и нужно приглашать иностранных игроков — чтобы восполнять пробелы, которые
возникают из-за недостатка отечественных кадров. Если учесть, что в армейском клубе
уже есть разыгрывающий на долгосрочном контракте — Джамонт Гордон, нужно
приобрести ещё одного, желательно, более тонко ведущего розыгрыш. Американец,
правда, не совсем подходит по стилю игры моделируемому мной составу ЦСКА, но,
с другой стороны, команда с ним в составе будет, возможно, самой атлетичной в Европе,
так что отбрасывать такой вариант не стоит.

Атлетизм детектед

Хорошая кандидатура на место ещё одного разыгрывающего — Рикки Рубио, у которого
заканчивается контракт в Испании. Этот игрок как раз-таки добавит тонкости в игру
армейцев, да ещё и забетонирует защиту. Вообще, освободившиеся после ухода
ветеранов средства вполне позволят охотиться именно за элитными разыгрывающими,
так что тут недостатка в вариантах не будет. Думаю, практически любой (если вообще
не любой) игрок не из НБА будет доступен красно-синим.

Ещё одна нужная позиция — запасной высокорослый игрок. Это приобретение позволит
не только разгрузить Воронцевича, но и даст составу большую вариативность,
например, позволив играть пятёркой с Андреем в качестве центрового. В этой роли
очень кстати пришёлся бы, думаю, просиживающий штаны в «Реале» Новица
Величкович. Впрочем, и здесь выбор у армейцев будет очень и очень богатый.

В итоге мы получим очень атлетичную, прекрасно защищающуюся и достаточно
тактически вариативную команду, костяк которой будут составлять российские
баскетболисты. При этом, команду, способную быть конкурентоспособной на самом
высоком европейском уровне. Да, для этого придётся дать больше игрового времени
спортсменам, сидящим за спинами нынешних лидеров красно-синих, но, в конце концов,
не пора ли нам наконец перестать сокрушаться о недостатках отечественной
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баскетбольной школы, и просто дать этим людям шанс? Это будет очень
положительный, смелый и наполненный самоуважением шаг и, что самое главное — это
будет шаг, который, скорее всего, сработает.
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